

Columnas estatales

26 febrero 2024

SE COMENTA

Que la semana **arranca** intensa con **avance** en las **definiciones políticas**. Una de las grandes **expectativas** será calcular qué tantos **espacios** correspondientes a la alianza **4T** ocuparán quienes hasta hace poco **militaban** en otros frentes, y qué tanta capacidad de **cohesión** tendrá **Morena** ante este **fenómeno** del **chapulineo** que, hay que decirlo, no es nuevo ni extraño. Basta **recordar** que el partido del **presidente** se construyó con “material” **perredista**.

Que parte de las **incógnitas** en torno a esa **cohesión** de **Morena**, **PT** y **PVEM** es qué tanto le **tolerará** el **partido mayor** de esa la alianza a la **chiquillada** que lo respalda. Tal es el caso de **Metepéc**, donde **Ublester Santiago Pineda**, reciente exfuncionario del **ayuntamiento**, es impulsado por el **Partido del Trabajo**.

Se trata de un acaudalado **empresario** de la **industria** de la **construcción**, así como a los que el **PT** ya les **agarró el modo** para, en su momento, **dejarlos** a la deriva pagando los platos rotos. Parece ser lo que pinta, pues no se aprecia que el **ex director** de **Educación** municipal tenga mucho chance ante una posible **reelección** del actual y popular alcalde **Fernando Flores**.

Que a ver cómo anda la cosa de los **dineros** en la **política** durante este proceso, pero por lo pronto el vocal **ejecutivo** del **INE**, **Joaquín Rubio** reiteró la advertencia de que las o los **aspirantes** que hayan rebasado el **límite** de gastos de **pre-campaña** se toparán con pared para llegar a ser candidatos a **diputados**, **senadores** o **ediles**. Dice que los resultados de la **fiscalización** estarán listos antes de que los **partidos** y **alianzas** presenten las **solicitudes**. ¿Habrán varios casos?

Que la estación de radio de la **UAEMex** sigue de **manteles largos** por sus **17 años**. **UniRadio** se arraiga cada vez más en la **preferencia** e **identidad** de los mexiquenses gracias a un excelente **trabajo de equipo**, y una muestra es la emisión de “**Radio Emociones**”, **programa infantil** con excelente producción que aborda temas de gran **interés** para los **menores** y sus **familias**. No por nada esta estación, a través del **99.7 de FM**, forma parte de las frecuencias internacionales **reconocidas** por la **Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura**, **Unesco**. Enhorabuena. ■

EN LOS PASILLOS

AVANZA PRODUCCIÓN

Comentan que el Instituto Nacional Electoral, informó que ha iniciado la producción de casi 350 mil **aplicadores** de líquido indeleble que se distribuirán en las más de **170 mil casillas** que se prevén instalar en todo el país para la **Jornada Electoral** del 2 de junio. De estos, al Estado de México le corresponderían alrededor de **41 mil 400 aplicadores**, pues se le dotará a cada una de las 20 mil 700 casillas proyectadas a instalar dos aplicadores que produce el Instituto Politécnico Nacional.

SIN PREOCUPACIÓN

Aseguran que según el secretario de Educación mexiquense, la crisis del agua **no** ha llegado a los planteles **educativos**, pues no hay un sólo plantel que haya suspendido las **clases** por este motivo, por la falta del vital líquido. Y para mantener las cosas así, en **coordinación** con la Secretaría del Agua, se trabaja en un **programa** de captación de agua de lluvia -bueno ahora que **llueva**- y la instalación de **baños secos**.

VAYA ALICIENTE

Dicen que decenas de comerciantes y prestadores de servicios de los alrededores del **estadio** de fútbol y otros del primer cuadro de la ciudad, estuvieron de **plácemes** este domingo, pues a la afición del **equipo** local le **cambió** el estado de ánimo tras su triunfo y acudieron a seguir con la **convivencia dominical**. La derrama económica fue importante, según reportes.

ZONAS PREFERENTES

Cuentan que la **vivienda** que se construirá en el Estado de México, en los próximos años, tendrá un valor promedio de un **millón y medio**, esto de acuerdo a la Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de la Vivienda (CANADEVI). La zona **aledaña** al **Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles**, donde se encuentran los municipios de Tecámac y Zumpango será donde estarán **enfocados** los nuevos proyectos **inmobiliarios**.

POSTEANDO

**BERNARDO
BARRANCO**



Especialista en asuntos religiosos y electorales

Mediación entre Obispos y crimen organizado

Han causado gran controversia en la opinión pública y en la clase política las reuniones y acuerdos que han tenido los cuatro obispos de Guerrero con grupos delincuenciales como la Familia Michoacana, los Tlacos y los Ardillos.

Si algún funcionario público o actor político admite reuniones y acuerdos con el crimen organizado, lo "linchan". ¿Por qué

ocurre algo distinto con el clero? Máxime si dichos acercamientos acontecieron en 2023 y recién los hacen públicos en pleno proceso electoral. En efecto, José de Jesús González Hernández, obispo de la Diócesis Chilpancingo Chilapa, dio a conocer que él y sus homólogos de Ciudad Altamirano, Acapulco y Tlapa de Comonfort hablaron en 2023 con los grupos criminales que se disputan Guerrero. En concreto, La Familia Michoacana, Los Tlacos y Los Ardillos.

Los obispos justifican dichas iniciativas para proteger y solidarse con numerosas comunidades que sufren despojos, violencia y asesinatos. Según cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), en el periodo de enero-noviembre de 2022 hubo en Guerrero mil 250 homicidios dolosos, promedio de 3.7 por día. Los obispos dan voz a los sin voz. La intención es encomiable, sin embargo, ¿la iniciativa resta potestad y legitimidad a la autoridad?

Más allá de todo reproche, la osadía clerical pone en evidencia la ausencia del Estado en vastas regiones de Guerrero. O indiferencia gubernamental que desde hace quinientos años ha consentido por permissi-

vidad o colusión el desarrollo y crecimiento de las bandas delictivas.

Grupos de católicos y evangélicos prueban que los obispos pacten con el crimen organizado. Diversos estudios y piezas periodísticas muestran que muchas veces estos cárteles son generosos con la Iglesia. Las llamadas narcolimosnas. Los delincuentes son creyentes y fanáticos, portadores de un pensamiento mágico de invulnerabilidad. Demandan protección sagrada de la buena y de la mala.

En cambio, los obispos en general han apoyado a sus iguales en Guerrero. Llama la atención que las declaraciones individuales y en el comunicado conjunto los obispos cuestionan severamente la estrategia de seguridad del actual gobierno. Como dicen los clásicos: en política no existen las coincidencias.

Todo el sistema político se hace más vulnerable en los procesos electorales. Ahí la Iglesia ha sabido instalar su agenda y demandas, tales como política de seguridad y de migrantes, interlocución privilegiada e introducir el catecismo en escuelas públicas, entre otros.

A río revuelto, ganancia sagrada. ■



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBITER MARTÍNEZ

- ♦ El Plan de Desarrollo en el campo de los diputados, aunque no se esperan grandes cambios.
- ♦ En el tema económico objetivos generales.
- ♦ En lo que se refiere al empleo, apoyos para los formales y disminuir la informalidad.
- ♦ Comentario del día: En la fracción de Morena repetían el problema que significaba el Cusaem. Todo va peor.
- ♦ Pregunta del día: ¿Alguien sabe qué hace Germán Jalil en el CCEM? ¿O sólo llegó para acabar o congelar a la organización empresarial?.

EL PLAN ESTATAL de Desarrollo en el que se supone va a basar su trabajo la actual administración durante el sexenio, fue entregado a la Legislatura para que los diputados le hagan las observaciones respectivas, aunque poco se espera en ese sentido, sobre todo de las principales fracciones que se supone son de oposición como lo es el PRI y el PAN.

Elías Rescala y Enrique Vargas se han convertido en aliados del Gobierno estatal "por el bien de los mexiquenses".

Algunos puntos del documento llaman la atención, incluso uno que fue abordado últimamente, pero que a pesar de las aclaraciones respectivas de todas formas se anotó en el mismo mensaje de la mandataria Delfina Gómez.

"Presenté un gabinete paritario, reducimos los salarios a los altos servidores públicos, cortamos los seguros médicos y de vida privados, las comitivas ostentosas y los dispendios en gastos superfluos"

El tema de los seguros médicos fue muy comentado la semana pasada luego de que Horacio Duarte promocionara que se dio de alta como derechohabiente del ISSEMYM. Funcionarios de la pasada administración afirmaron que ya no existía tal apoyo desde hace varios años y diputados del PRI lo confirmaron en sus redes sociales.

El Plan Estatal de Desarrollo se divide en siete ejes, de los cuales cuatro serán denominados Ejes de Cambio y tres Ejes Transversales.

Anotan que por primera vez, contará con un mecanismo de seguimiento veraz y objetivo.

Entre las estimaciones demográficas que hacen, anotan que en el 2030 seremos más de 18 millones de mexiquenses. Los nacimientos disminuyen y aumentan los fallecidos. En cuanto al comportamiento de la demografía en lo social se espera un decrecimiento neto de la población.

Planean dividir el territorio en 7 zonas y 19 regiones. EMPLEO Y DESARROLLO ECONÓMICO EN EL EJE 3

El tema relacionado con la economía se anota en el eje 3 y toca como uno de los temas centrales el empleo, reconocen que en la entidad se tiene una deuda histórica con los trabajadores.

Los datos centrales, los hemos comentado en este espacio, somos la entidad con la mayor cantidad de población económicamente activa, para esta administración parten de 8.3 millones de personas y el 96.3% están ocupados, sólo el 4.3% son empleos formales.

Destacan el tema de la informalidad ya que alcanza al 56.6% de la población ocupada y la tasa de desempleo la anotan en el 4%, todo lo anterior con los datos del tercer trimestre del año pasado que dio a conocer el INEGI y que en unos días más se va a actualizar.

En los procesos de justicia laboral destacan que existe un rezago por tres factores, pero llama la atención el último, ya que afirman, existe corrupción entre las partes que intervienen en el proceso.

UN asunto delicado porque si tienen pruebas de que existe o existió corrupción debían iniciar procesos en contra de los funcionarios que incurrieron en este delito, aunque establecen que atacarán de raíz este problema para garantizar el acceso a la justicia laboral.

En cuanto al empleo, el objetivo que buscan es impulsar un trabajo digno y el desarrollo económico para mejorar el ingreso y el bienestar de la población, especialmente de los grupos vulnerables. ¿Ahora no existen los trabajos dignos y como medir el bienestar de la población dentro de este plan?

Usarán cuatro estrategias y 21 líneas de acción.

Entre las estrategias anotan que desde el Gobierno estatal van a contribuir en la generación de oportunidades laborales dignas. En este caso entran los apoyos económicos a desempleados y mujeres trabajadoras jefas de familia; el programa de apoyo al desempleo, el seguro de desempleo. Pero la pregunta es ¿Ahora no existen oportunidades laborales dignas?

Anotan que debe existir de igualdad de oportunidades, pero privilegian incorporación de mujeres o que enfrentarán la informalidad económica a través de la vinculación a fuentes de trabajo formal con acceso a seguridad social. ¿No se supone que para ser un trabajo formal se debe contar con seguridad social o existen empleos formales sin seguridad social?

Mañana lo que establecen en lo que se refiere a la informalidad.

COMENTARIO DEL DÍA: FRACCIÓN DE MORENA MUCHO CRITICÓ AL CUSAEM AHORA SILENCIO. EL NUEVO TITULAR Y SU PREPOTENCIA.

Desde la Cámara de Diputados, la fracción de Morena durante muchos años tocó el tema del Cuerpo de Seguridad Auxiliar y lo menos que anotaban era la poca transparencia con la que se manejaba.

Incluso en algunos momentos se tomó en cuenta la posibilidad de que podrían desaparecer por malos manejos y hasta corrupción.

Ahora el tema ya pasó a segundo plano, sin importar que quien toma las riendas de la instancia, Daniel Chavero en tan sólo unos meses se ha caracterizado por las malas actitudes con las que se maneja y el numeroso grupo que siempre lo acompaña como escoltas, pueden ser hasta 20 elementos.

Las irregularidades al interior no dejan de ser una preocupación y si llegaron en autos sencillos, los directivos ahora se trasladan en camionetas ostentosas.

PREGUNTA DEL DÍA: ¿ALGUIEN SABE QUE HACE GERMÁN JALIL, LÍDER DEL CCEM? ¿O SÓLO LLEGÓ PARA ACABAR O CONGELAR LA ORGANIZACIÓN?

Hasta el año pasado el Consejo Coordinador Empresarial del Estado de México era una de las organizaciones más activas, pero desde que llegó el nuevo dirigente Germán Jalil la situación cambió radicalmente.

Si bien empezó con todo el apoyo gubernamental y hasta tenían reuniones con secretarios del gabinete, lo cierto es que ahora ya no aparecen. Así que es inevitable la pregunta ¿Germán Jalil llegó para congelar a la organización o desaparece?

¿O ahora, ya como por arte de magia, todo se maneja en beneficio de los empresarios?



El pico del pollo

Alfredo Albiter S.

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

En un sondeo

El equipo de encuestas, estadísticas y plastilina dos de este espacio realizó un sondeo en la última semana para conocer -si es que se dejan- porque el número tan alto del "aún no sabemos" deciden no revelar el nombre de la mujer o el hombre por quién habrán de emitir su sufragio en las elecciones del 2 de junio -ya sabes para Presidenta del país, diputados y diputadas federales, diputados y diputadas locales, Presidentes Municipales, en el caso del Estado de México- y estos fueron los resultados obtenidos. Los jóvenes que por primera o segunda vez van a emitir su sufragio salieron con la "vieja confiable" de "el voto es secreto y no diré por quién lo haré", y pues alégale al ampayer, tienen toda la razón y no se les puede obligar, aunque se les explicó que el motivo era saciar el morbo de este espacio y con ello transmitirlo a quienes nos hacen el honor de leernos. Pues bien por ti alado, pero ni te topamos, así es que hay para la próxima.

No bueno, ya ni modo. Entre los votantes de 30 a 40 o un piquito, el mayor porcentaje de las respuestas se redirigieron a que estaban analizando el perfil de los y las candidatas, -las que ya se habían anunciado- porque entendían que aún faltaban otros espacios y nombres y todo podría cambiar, fueron más allá, al asegurarnos se trataba de una elección poco similar a las anteriores -sin importar el número de personajes a elegir- porque obviamente una gran parte de quienes se les preguntó no son de la entidad. Si te sirve en unos dos meses nos vemos de nuevo y quizás ya te pueda contestar por quién voy a votar. ¿zaz?. Ya rugiste... Para arriba de estos años, hasta los 55 -por poner una media- fueron más parcos o más directos -cómo se le quiera llamar- voy a votar por quien tenga las mejores propuestas y me convenza -que sean reales y se puedan hacer- de verdad quiero dejar a mis hijos y mis nietos un México mejor. De ahí para arriba de plano se soltaron la greña y no sólo dijeron por quién votarán sino también señalaron las deficiencias de quien es contrincante de su opción. Ya pasamos al menos por tres opciones y ninguna nos ha dejado satisfechos, es momento de tomar las cosas muy en serio y votar por la mejor opción. Así las cosas, en esta etapa de preguntar y preguntar y volver a preguntar. Pero hay algo que llamó la atención de este alado; que de los 18 a los 55 y más, un porcentaje superior al 85 por ciento de la raza está consciente de la necesidad de participar, de no dejar las cosas a alguien más y de ser protagonistas de la jornada electoral. Ya le seguimos.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen sólo en el fin de semana se registraron cinco asaltos con arma blanca en calles de los Izcallis en Metepec. Jóvenes que regresaban de reuniones y fiestas fueron abordados por personas con acento que no es local para despojarlos de sus pertenencias -celulares, carteras, cadenas, pulseras y hasta de sus tenis- como te podrás imaginar la autoridad brillo por su ausencia. Otro corajito para los padres y un gran y tremendo susto para los jóvenes... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



Por el agua

El Gobierno del Estado está trabajando una estrategia para enfrentar el problema del agua.

Tienen desde planes para ayudar a los municipios con la corrección de fugas, cosa que no es menor, desperdicia el 70 por ciento del agua, hasta proyectos de captación de agua de lluvia.

Lo interesante es que ninguno soluciona de manera inmediata el problema, en todos los proyectos hablamos a largo plazo y los gobiernos municipales ni por asomo están preparados para responder a esta emergencia.

Esperemos que los gobiernos municipales y el estatal encuentren pronto la forma de enfrentar esta emergencia, mientras logran un plan a largo plazo.

Ya de entrada el secretario de Agua, Pedro Mocetzuma y general de Gobierno, Horacio Duarte, han hablado de la necesidad de replantear el convenio con la Ciudad de México respecto del agua que de la entidad se llevan, una deuda añeja que será interesante ver cómo se dirime en el panorama político de hoy.



Diana Mancilla Álvarez

¿Justicia?.. Vergüenza debería darles

Como logro de la Fiscalía de Justicia del Estado de México (FGJEM) y la de la Ciudad de México (FGJCDMX), se difundió que en días pasados aprehendieron, en Chimalhacán, a una adolescente por haber abandonado a su hija de dos años en las calles de la delegación Álvaro Obregón, en la CDMX. Hasta aquí todo parece correcto, aprehenden a una madre que abandonó a su hija y "se hace justicia porque la ley así lo marca". La Fiscalía lo presume y todo bien, supuestamente.

Sin embargo, ¿realmente esto es un logro? La realidad es que no. La información que da a conocer la FGJEM es que la madre, de nombre Janet, solo tiene 17 años de edad. Es, bien lo di-

cen ellos, una adolescente, de la cual no tendrían por qué dar su nombre, sea quien sea que lo haya dado a conocer (fiscalía o policía municipal), ni siquiera exhibir un caso así, que solo demuestra lo podrido de la sociedad y de la ineptitud del gobierno, en sus tres niveles.

Quien la denunció, de acuerdo con la información dada a conocer por los medios de comunicación, fue la persona, adulta mayor, a la que le pagaba para cuidarla. Ello, significa que una menor de edad fue contratada en una casa. El hombre, al ver la imagen en televisión, luego de que Janet abandonara a la niña, "llamó a las autoridades de la FGJCDMX quienes la trasladaron hacia la Fiscalía Especializada de Delitos Cometidos en Agravio de Niñas, Niños y Adolescentes, donde pasó la noche", dicen en las noticias.

"La madre también fue acompañada por su otra hija, una niña de 3 años de edad, las cuales ya están en el centro de estancia transitoria de la FGJCDMX, en donde estas autoridades estarán dando a conocer la situación jurídica de Janet y lo que pasará con el futuro de estas niñas de 2 y 3 años que se encuentran resguardadas por la FGJCDMX".

La Fiscalía del Estado de México, en coordinación con la de la Ciudad de México, ubicaron a la madre adolescente y la aprehendieron. Cuando Ja-

pañales ni leche, porque también tenía a su otra hija de tres años.

Revisemos la historia. Una adolescente de 17 años, con dos hijas pequeñas, deja a una en la calle por no tener dinero para mantenerla. Trabajaba pero no era suficiente para mantener a las dos. La solución, sí, de acuerdo con la ley, es encarcelarla y quitarle a sus dos hijas "porque están haciendo justicia", Presumirlo mediáticamente es hasta insensato. Los gobiernos de la Ciudad de México y del Estado de México deben poner mucha atención.

Yo les pregunto a las autoridades, ¿dónde estaban cuando Janet tenía 14 años (siendo casi una niña) y dio a luz a su pequeña que ahora tiene tres años? ¿O cuando tenía 15 años y nuevamente dio a luz a la pequeña de dos años, a la que se vio obligada a abandonar? ¿Qué leyes la protegieron? ¿Qué "buenos" ciudadanos denunciaron al padre que abandonó a esas dos hijas y a su madre adolescente? ¿Qué autoridades aprehendieron al padre de esas dos niñas? ¿Qué ley castiga al padre de esas tres niñas (porque la madre, también lo era)?

Un hombre puede embarazarse a una mujer y dejarla porque no es su esposa, o aunque lo sea. No pasa nada. Puede considerarla mujer de un rato y largarse. No pasa nada. Quien se queda con

la responsabilidad, y todo lo que esto conlleva, es la mujer, al hombre nadie lo señala, nadie lo denuncia, nadie lo detiene.

Si la mujer aborta, en caso de que lo haga en uno de los Estados del país que esté permitido, debe hacerlo a escondidas porque, de lo contrario, es una mala mujer. Si lo quiere hacer en

alguno de los Estados que está prohibido, comete un delito, grave, y es encarcelada (Desgraciadamente, son los menos donde está permitido). El hombre que provocó ese embarazo, no es juzgado por ninguna ley.

Esperemos que, con Janet, la Procuraduría de Niñas, Niños y Adolescentes de la Ciudad de México, tome el caso, defienda a esta adolescente y ayude a sus pequeñas hijas, que no las separe. Ojalá que el Sistema Nacional de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes (Sipinna) exija a las y los legisladores, a que se den cuenta que es mentira que exista igualdad de género en las leyes. Solo juzgan a las mujeres que abandonan a sus hijos.

Es necesario que los gobiernos ocupen los recursos que dicen gastar en programas de prevención de embarazo adolescente, que dicho sea de paso, cada año aumenta en lugar de disminuir.

También sería justo, que así como las Fiscalías "presumen" y difunden este tipo de "logros", difundan los programas que existen, si es que existen, a favor de las madres adolescentes solas. Que la sociedad, deje de ser tan dura con las mujeres que abandonan a sus hijos, sin pensar por las situaciones que están pasando para llegar a hacer eso.

Cuando no haya adolescentes en las condiciones de Janet, que debería haber disfrutado su adolescencia y no estar trabajando para darle de comer a dos hijas. O niñas de hasta de 11 años siendo madres sin disfrutar su niñez (muchas a causa de abuso sexual), entonces, y solo entonces, puede ser que se hable de justicia.

Pre campañas

Se fue el tiempo de precampañas entre ir y venires en los que los partidos han diluido su posibilidad de atraer la atención del electorado, sin lograr determinar las listas de candidatos.

Los partidos no logran levantar el interés del grueso de la sociedad, ya no digamos entusiasmo, de los ciudadanos, cosa francamente fácil de entender si revisamos que se dedican, casi todos, a señalar la paja en el ojo ajeno, como si no hubiera suficientes problemas en el Estado para enfocar la atención en la búsqueda de soluciones.

Las precampañas no ocurrieron y la competencia interna sólo ha conseguido ahondar la ruptura de la sociedad con los políticos.

Los ciudadanos están que no creen en nada ni en nadie, los partidos se empeñan en la confrontación con discursos que tal vez podrían resultarles atractivos a la gente, pero los equipos de campaña no atraen audiencia suficiente.

Locierto es que cuando nos acercamos a preguntar entre ciudadanos que no tienen relación con la política, resulta que nadie sabe nada de las próximas elecciones.

De las encuestas, ni que decir. Cada quien atiende de los números que le convienen y descalifica al resto.

Quien sabe cómo vaya a resultar todo al final de cuentas, pero desde ya, el discurso de la oposición y del partido en el gobierno tiende claramente a la defensa del voto.

Por desgracia, hay en el pasado suficientes dudas, denuncias y señalamientos para prolongar la tortura y estirarla todo lo que haga falta.

Lástima que no comprendan que lo que destruyen en el camino es el sueño democrático de mi-

DE VUELTA AL RUEDO



PARA QUE QUEDE CLARO

Ana Guevara... Crónica de una muerte anunciada

EDGAR VALERO BERROSPE

MUY RÁPIDO, QUIZÁ no a la misma vertiginosa velocidad con que compitió en las pistas, se acerca el final de la trayectoria política de Ana Gabriela Guevara, quien ha dilapidado el gran nombre, la credibilidad y el cariño que le prodigó un país entero en su época de atleta.

ANA FUE SÍMBOLO de la victoria de un país sediento de victorias. Fue la respuesta al mentado "si se puede" que se convirtió en "sí se pudo..." Paralizó a un país y me consta, durante aquellos 48 segundos y 89 centésimas y los muchos minutos previos y posteriores a su victoria en el Stade de France aquel 27 de agosto de 2003, cuando se convirtió en campeona mundial de los 400 metros planos.

TUVE LA OPORTUNIDAD de estar ahí en París y luego la vi quedarse a sólo 150 milésimas de segundo de ganar la medalla de oro en Atenas y luego en Helsinki y en Osaka, redondeó una trayectoria incomparable.

UNA MAÑANA DEL mes de enero de 2008 anunció que se retiraba, porque estaba cansada de que la burocracia gubernamental y

a nivel del deporte federado parecía que no iba a cambiar.

Y COMENZÓ A buscar espacios políticos, que, en un país como el nuestro, si eres "un algo" famoso, tienes la oportunidad de ser diputado, o senador e incluso gobernador. Ana comenzó por el Instituto del Deporte de Ciudad de México, al amparo del excanciller Marcelo Ebrard, entonces jefe del gobierno capitalino.

Y COMENZÓ A buscar espacios políticos, que, en un país como el nuestro, si eres "un algo" famoso, tienes la oportunidad de ser diputado, o senador e incluso gobernador. Ana comenzó por el Instituto del Deporte de la Ciudad de México, al amparo del excanciller Marcelo Ebrard, entonces jefe del gobierno capitalino.

OBTUVO EL LUGAR gracias a las listas plurinominales para el periodo 2012-2018 de la LXII Legislatura, en su camino a integrarse plenamente a la 4T. Creo que fue entonces cuando pareció darse cuenta de que "vivir fuera del presupuesto, es vivir en el error".

SU LLEGADA A la CONADE fue como si saliera el sol a medianoche. Nunca fue alguien de fácil trato, pero al menos siempre fue una mujer recia, directa y responsable. Con muchos atributos, pero, sobre todo, co-

mo dicen por ahí "entrona".

LO QUE SUCEDIÓ en la oscuridad de los meses de julio a diciembre de 2018, después de que Morena ganó la elección federal y Guevara fue elegida para hacerse cargo de la CONADE, es un misterio hasta para sus amigos más cercanos. Dejó de contestar el teléfono, los mensajes, el whatsapp.

DE PRONTO SE envolvió por una densa niebla de incomprensible incomunicación y al tomar el poder se volvió incontrolable e inalcanzable. Comenzaron las disputas con los deportistas...

Y DESPUÉS UN escándalo... Y luego otro... Las acusaciones de corrupción, de malos manejos. Los inexplicables insultos a gente consagrada como las Paolas, Longoria y Espinoza... Los clavadistas, los tiradores de arco... Una vez que se desató la tormenta, ha sido imposible detenerla.

PROTEGIDA EN TEORÍA por el presidente de la República, ha capeado diversos temporales, pero todo indica que el "fuero presidencial" terminará para ella y otros personajes el último día del presente sexenio...

YO SÓLO ESPERO que pueda defenderse de lo que la han acusado y que sus amigos actuales, que reemplazaron a otros que fueron leales toda su vida, de verdad la sigan acompañando porque no va a ser sencillo... Qué lástima... Que pena, la historia pudo ser muy diferente.

RASTROS Y ROSTROS

ANA LILIA
GARCÍA
CASTELÁN

@anali400300



Selección abrirá fisuras en Morena

De cara a la elección de este año, Morena Edomex tendrá que ser muy cuidadoso en la selección de sus abanderados para evitar que se abran demasiadas fisuras en este partido, como ya ocurrió en otras entidades del país, donde el reparto de candidaturas se realizó en medio de un lodazal que ha dejado una sucesión de crisis. Las im-

posiciones restan credibilidad y desalientan a la militancia de cepa.

Recientemente, su contienda interna para sacar candidata presidencial dio paso a luchas encarnizadas por las ocho gubernaturas que hay en juego este año, las senadurías y en breve por las diputaciones locales y presidencias municipales en el Edomex, entidad clave para su permanencia en el gobierno federal; por ahora, la principal demanda de sus correligionarios es evitar a toda costa la postulación de tránsfugas.

Personajes guindas alertan para que no se cometan errores en las designaciones para la elección de miembros de ayuntamientos y el Congreso local, porque eso podría generar derrotas. Abanderar a personajes con pasado priista por encima de morenistas leales, acrecentaría las presiones por parte de militantes que desde ahora ya se sienten desplazados y que repudian la llegada de chapulines.

Su contienda interna dio paso a luchas encarnizadas

Hace poco el propio Senador y fundador de Morena en Edomex, Higinio Martínez Miranda, destacó la necesidad de que el CEN guinda no descarte ir en coalición en municipios como Nezahualcóyotl y Ecatepec, donde la triada PRI-PAN-PRD podría hacer sombra en caso de ir con el candidato o candidata adecuado al 2 de junio; además que en ese último municipio considerado la joya de la corona por su alta densidad poblacional, la ruptura entre morenistas de alto perfil es más que evidente.

Pese al triunfo irrefutable de la gobernadora Delfina Gómez en la entidad, en los últimos años la figura del presidente López Obrador comenzó a registrar un fuerte desgaste, por lo que analistas políticos no apuestan por un mayor crecimiento de este partido en el ánimo popular de los votantes del Edomex, no obstante a que atraviesa sus mejores tiempos. ■



PÉNDULO POLÍTICO

Por: Emiliano Carrillo Carrasco.

+ La Búsqueda de los Mapas Mentales, el Líder Competitivo y Buena Fama Pública: Facebook, twitter.

“A la desdicha le encanta tener compañía”. “los seis enemigos más poderosos son: el miedo a la pobreza, el miedo a la muerte, el miedo a la mala salud, el miedo a perder el amor, el miedo a la vejez y el miedo a las críticas” NAPOLEÓN HILL. El entender la realidad, coyuntura política y las circunstancias de hechos que permiten al actor político ser el candidato en base a su perfil, imagen, fama pública, si ha sido gobierno o no. Si pertenece a una determinada corriente de grupo de poder circular. La información instrumento de acciones mediáticas a la circunstancia y su rápida operatividad al entorno social y político. Con base a datos de investigación tiene que transformar esa investigación en una estrategia, en táctica, acciones, y en un mensaje para poder llegar al ciudadano a través de una estrategia de medios electrónicos “INFOCRACIA” y redes, desde el arranque del slogan que es un 50% el mensaje de campaña.

Los ciudadanos utilizan cada vez más las plataformas sociales para organizar sus protestas y dar a conocer sus reclamos ante los poderes públicos. Un tweet puede cambiar la dirección de una campaña política. El uso cada vez más frecuente de las nuevas tecnologías de información y comunicación en los procesos políticos comienza a cobrar relevancia. Muchos políticos abren cuentas de twitter o páginas de Facebook para estar a la “moda” tecnológica y poder usar sus dispositivos móviles y comunicar a sus seguidores sobre sus actividades. En la mayoría de las campañas electorales del mundo, a partir del éxito de la campaña electoral del presidente norteamericano Barack Obama, usan ahora las redes sociales y sus distintas herramientas para impulsar sus proyectos políticos o los de sus partidos.

La estrategia política se basa en un 20% de lo cognitivo y un 80% al corazón, esto es que la campaña deberá estar dirigida al lado humano de los ciudadanos en forma de sentimiento, que permita al actor ser parte de ellos, donde él será el ente que realmente necesitan para su comunidad. Los ejes de acción del actor: el lenguaje y comunicación: la búsqueda del consumidor el actor político determinará las estrategias a implementar en base a un reactivo minucioso de la percepción ciudadana de este que permita establecer las variables de inducción y principalmente ser el eje del liderazgo.

La propuesta política de los partidos consiste en la búsqueda del voto a través de la oferta política y al estilo político que les permita ser poder público a través del mandato ciudadano a través de voto en el 2024. La renovación de 9 Gubernaturas 2024, la renovación del congreso federal 300 y 200 plurinominales, 128 senadores, las presidencias municipales y diputaciones locales que permita una nueva administración en los ayuntamientos. Este caso en el Domes. El coordinador de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier, Ignacio Ramirez Cuellar y Mario Carrillo en la depuración de las listas de candidatos plurinominales y MR. La designación en la CDMX en las 16 municipalidades de grupos de poder y compadrazgos. Las inconformidades porque todos los diputados federales guindas se apuntaron para la reelección. “Voto de castigo”. Los candidatos para las alcaldías de CDMX. Las “encuestas” :1. Alvaro Obregón: Javier López Casarin. Fue diputado federal por el Verde. Cercano a Marcelo Ebrard. 2.- Azcapotzalco: Nancy Núñez Reséndiz. Desde septiembre de 2021, diputada local. Operó de Brugada 3.3.- Benito Juárez: Leticia Varela Martínez. Fue diputada local por Morena en la CDMX. Cercana a Omar García Harfuch y Claudia Sheinbaum. 4 Coyoacán: Hannah de Lamadrid Téllez.

Candidata por la entonces delegación Coyoacán en 2015 con el PRI, con quien buscó diputación suplente en 2009 y “plurinomial” en 2012. No tiene base social en Coyoacán. 5.- Iztapalapa: Aleida Alavez Ruiz. Fue vicecoordinadora de Morena en San Lázaro. ‘bejaranista’. “El despacho de las candidaturas con el mismo siglado de poder al sello de tráfico de influencias de elites circulares”

Historia Presidencial (2006) : El caso mexicano no ha estado exento de estos cambios donde el uso de la tecnología ha tenido un fuerte impacto en la política. Ya desde la última campaña presidencial en el 2006, los candidatos Felipe Calderón Hinojosa y Andrés Manuel López Obrador “un peligro para México”, intercambiaron una serie de descalificaciones y guerra sucia usando los blogs y sus propios sitios web para impulsar sus candidaturas. Ubicando así a la plataforma de twitter como una herramienta para generar un contrapeso de comunicación entre los medios oficiales, y la comunicación de parte de los ciudadanos. El uso cotidiano de las redes sociales para presionar al gobierno Y/o medios de comunicación, generar un contrapeso a los medios de comunicación y establecer un punto de reunión para los mexicanos inconformes, se desarrolla la competida campaña presidencial, donde el uso de las tecnologías de información y comunicación, será determinante para llegar a un conjunto de diferentes status sociales y al segmento focalizado. Los mexicanos tienen acceso a internet, de Facebook y cuentas de Twitter.

La comunicación política sirve para dirigir la principal contradicción del sistema político democrático: hacer alternar un sistema de apertura a los problemas nuevos con un sistema de cierre destinado a evitar que todo esté en debate permanente. La fase cualitativa es escudriñar en la mente humana, nuestras preferencias inconscientes; nuestros motivos psicológicos o primarios. Y, tanto en la observación de los comportamientos kinésicos, o lenguaje no verbal de los participantes, como en la interpretación y posterior puesta en marcha de las estrategias, la participación de un psicólogo o psicóloga es relevante. “El operador político deberá obedecer al líder sobre la estrategia del candidato, así como ser parte del proyecto político que permita una mejor solidaridad, lo más rescatable es establecer discursos propositivos que permitan un mejor posicionamiento electoral: El concepto de operador en las campañas puede ser un personaje de la comunidad por ser un ente de gestión pública a las necesidades de cada comunidad de acuerdo al mapa mental que determine la encuesta, que permitirá el sentir de la población a los temas más urgentes de ellos.” ECC

SER BIFRONTE: La democracia implica un estado bifronte, es decir, simultáneamente benefactor y producir miedo y por esto es tan destructivo cuando se combina la polarización, fanatismo e ignorancia. El Estado terrorista en democracia, precisamente a partir de la muerte de los 43 alumnos por el mismo poder y una relación de terrorismo del narcotráfico, el asunto Tlatlaya del Estado de México, y la percepción de una descomposición de gobernabilidad de un estado ineficaz ante el eje de intereses de corrupción e impunidad. La crisis del agua por omisión y solución de los poderes legislativos. La falta de abastos y atención médica a los burócratas y el tema de más de 20 mil en espera de su jubilación 2024. El adolescente tiene que enfrentar la adaptación al medio que lo rodea, y muchas veces no lo logra, manifiesta un rechazo a todas las normas de control y se vuelve agresivo contra su familia, la religión y la sociedad. El adolescente al sentirse incomprendido, se refugia en sus amigos, y sus amigos en la misma situación se refugian todos en el alcohol y otras drogas, experimentan y encuentran gusto y placer por esas actividades.



- El púlpito de las mañaneras la trincher a de defensa más efectiva de AMLO .
- La recta final del sexenio leída y observada desde el New York Times .
- Fenece el periodo presidencial y el sistema político mexicano enseña más de lo mismo .

No debe extrañar del sistema político mexicano la convulsa recta final del periodo presidencial . Por muchos sexenios en que gobernó el PRI y luego en dos el PAN ocurrió lo que experimenta hoy Andrés Manuel López Obrador .

El tabasqueño y su seguidores en sus épocas de opositores aprovecharon precisamente las rectas finales de los sexenios presidenciales , asumieron agrias críticas en contra de las figuras de Carlos Salinas de Gortari , Ernesto Zedillo Ponce de León , Vicente Fox Quezada y Felipe Calderón .

Los mencionados - sin tratar de justificar partes nefastas de sus periodos de gobierno - no tenían un foro tan contundente como la apodada "mañanera" desde donde ha gobernado Andrés Manuel López Obrador todo su sexenio imponiendo la agenda mediática del día .

Hasta el más bisoño comunicador entendería que al actual presidente de México le ha sido redituable en extremo criticar , menospreciar y ofender a empresas periodísticas , de radio y televisión y a periodistas de singulares características durante el desempeño de su oficio , por la real razón de que AMLO le da un importantísimo nivel a la influencia que tiene la prensa en México , de cuya herramienta , las conferencias matutinas , se ha anclado para ejercer su actividad como jefe del Ejecutivo federal marginando prácticamente las llamadas "giras de trabajo" .

Por eso le afecta, hasta la indignación , que periodistas de la talla de ganadores del Pulitzer o rotativos mundiales como el New York Times , lo incluyan en sus investigaciones y primeras planas , respectivamente .

Reacciona iracundo y expresa descalificaciones que a periodistas como Tim Golden y a periódicos como el Times ni les va ni les viene , están acostumbrados a señalamientos en su contra y más cuando se manifiestan desde las tribunas de comunicación más importantes de los jefes de Estado y Presidentes de cualquier país , de tal suerte que es más notoria la pérdida de las formas , en es-



te caso , de Andrés Manuel López Obrador , que los efectos que sus argumentos pudieran generar en los periodistas o rotativos varios .

Pero el asunto de fondo , desde la esfera política , es que el sexenio Obradorista está feneciendo y , por tanto , sus adversarios no dejarán pasar las oportunidades de tratar de saldar las afrentas que tuvieron , de carácter público , personal o privado , con el presidente de la República que ya se va en un escenario que bien puede calificarse de poder a poder , pues pocos pueden darse la holgura de realmente enfrentarse a una estructura tan poderosa como lo es la presidencia de la República .

En donde seguramente participan grupos de gran interés circunscritos en los poderes fácticos que tratan de mermar el talante del presidente mexicano mediante diversas formas utilizando el contexto nacional circunscrito en el subconsciente social a merced de las capacidades económicas de las maniobras tras la sombra , como suelen describir las algunos analistas de la comunidad académica allende las fronteras .

Y el contexto en México es el relativo a la presencia de los cárteles de la droga , cuyos narcotraficantes , generadores de violencia en regiones del territorio nacional cala a profundidad en los núcleos poblacionales que al enterarse de la posible relación de allegados al Presidente que han tenido relación con los zares de los estupefacientes para financiar actividades proselitistas que presuntamente atañen a la actividad de López Obrador taladran a profundidad la personalidad del jefe de Estado .

Así están intentando , los grupos fácticos , en aras de su beneficio , afectar la recta final del mandatario mexicano cuyas respuesta desde sus mañaneras han sido iracundas aprovechando el meta poder de su investidura , lo cual , como se narró en las primeras líneas de este análisis , no debería extrañar ni al presidente ni a las y los que lo rodean , pues la misma táctica usaron en sus tiempos de opositores en contra del los que los antecedieron , lo interesante es esperar para atestiguar si la capacidad de respuesta desde el púlpito de las conferencias de prensa matutinas será suficiente para amortiguar la calumnia o verdades en contra del mandatario y su séquito cercano .

El final no está lejos .



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- Que bajó 10% delincuencia.
- ¿Existirá el “Efecto Delfina”?
- Toluca, Ricardo, Paola o Braulio.
- V Victoria, último enclave PRI?
- Otra de Óscar Sánchez García.

En la reciente Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz realizada en Toluca y presidida por la **Gobernadora Delfina Gómez Álvarez**, se presentó el informe del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública en el que se registra un decremento de 10% en la incidencia delictiva de alto impacto al comparar el periodo febrero de 2023 a enero de 2024, con relación a febrero 2022 a enero de 2023, al pasar de 89 mil 318 a 80 mil 576 eventos. Más vale que así sea no solo para la administración delfinista sino para Morena y sus aliados PVEM y PT para que en las próximas elecciones locales y federales, incluyendo la presidencial, se consolide el muy posible “Efecto Delfina” que aunado a los niveles de aprobación del **Presidente Andrés Manuel López Obrador** y el primer lugar en absolutamente todas las encuestas de la abanderada de la izquierda **Claudia Sheinbaum Pardo** se consolide la 4T de cara a su segundo sexenio en Palacio Nacional. Por eso se entiende la desesperación de las derechas y su cada vez más rabiosa jauría mediática de los antes perritos falderos del poder presidencial prianista ... NOTAS CORTAS: Todo indica que por Morena – PVEM – PT el candidato a la presidencia municipal de Toluca será **Ricardo Moreno**, quien, a diferencia de otras opciones, él siempre ha sido de izquierda y no viene del PRI, mientras en la coalición PRI – PAN – PRD, aun no se decide si va **Paola Jiménez** o **Braulio Álvarez**, pese a que “la lectura” era que sería una disputa de género, **Álvarez Nemer – Jiménez Hernández** o **Moreno Bastida – Álvarez Jasso**, pero no necesariamente tendría que ser así. **Braulio Antonio** obtendría el consenso al interior del tricolor, mientras **Paola Jiménez** encontraría cierta resistencia en la derecha priista con tufo ensotariado, pero el apoyo del voto progresista que no se identifica con Morena ... Ya solo le queda un municipio al PRI que nunca ha perdido, **Villa Victoria**, y nos dicen al interior de los partidos de la 4T que van por él, incluyendo los distritos local y federal de la demarcación, por lo que será interesante ver si el responsable y líder político de la región, **Mario Santana Carbajal**, aparece nuevamente en las boletas electorales, ya sea para su regreso a la alcaldía villa victorense o por la reelección para la diputación local

del distrito 10 de Valle de Bravo, donde su suplente **Sergio “El Chore” Rodríguez Velázquez** podría ser el candidato del PRIAND ... Hace poco la presidenta estatal del PRI, **Ana Lilia Herrera Anzaldo** se manifestó a favor de candidatos que no estén acusados de ser violentadores ni deudores alimentarios, justo cuando ya dos de sus municipales tuvieron que dejar el cargo, el de Toluca, **Raymundo Martínez Carbajal**, que hoy está preso, y el de Tianguistenco, **Diego Moreno Valle**, sin embargo, hay un tercero que impunemente, pese a ser exhibido y que enfrenta por lo menos una demanda, ostenta aún la presidencia municipal de Almoloya de Juárez, **Óscar Sánchez García**, que no solo lleva un litigio contra la madre de sus hijos, **Ileana Villagomez Gutiérrez**, sino contra una de sus dos ex cónyuges, la primera de ellas, también por pensión alimenticia. No solo son sus asuntos personales que pasan de ser temas privados a escándalos públicos y políticos, sino ante el OSFEM y la Fiscalía General de Justicia del Estado de México y que han sido radicadas en la Fiscalía de Combate a la Corrupción. El tricolor sí tendría alternativas, pero uno que ya fue candidato y perdió, enfrenta acusaciones e inhabilitación, por lo que su única opción viable es **Myriam Cárdenas Rojas**, actual diputada local, que sería quien enfrente a **Adolfo “El Chiquillo” Solís**, de extracción verde ecologista que está vez llegaría respaldado por las siglas de Morena y del PT. Seguiremos informando de este tema, raza ... En el distrito electoral federal de Tenancingo no descarten aún al líder estatal del MT, **Roberto Sánchez Pompa**, como tampoco pueden dar por descartado al ex municipio de Tenango del Valle, **Pablo Iván Guadarrama Mendoza** por la 4T ni mucho menos al ex regidor **Jonathan Morales Villegas** para la alcaldía tenanguense, donde muy seguramente irá la diputada **Karla Aguilar Talavera** por el PRI – PAN – PRD ... Esta mañana la **Gobernadora Delfina Gómez Álvarez** entregará los programas de apoyo al desempleo y del auto empleo, así como la presentación de la App Llave Edomex ... Qué bueno que ganaron los Diablos Rojos del Toluca, pero no faltaran los políticos de ciertos partidos políticos que en las próximas campañas intentaran colgarse del equipo para sacar raja política ... Desde este espacio le enviamos una felicitación a **Ángela Zucely Godínez Morales** por su cumpleaños, que es hoy, ¡enhorabuena! ... Feliz y muy productivo inicio de semana, la última del segundo mes ...

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com